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　　尊敬的校長、諸位教授，諸位這一屆畢業的同學們，以及諸位
家長、諸位朋友，今天我非常榮幸被邀請到大學來訪問，心裡面感
到非常的榮幸。這一次是我第三次訪問印尼，第一次是在去年，我
接受副總統的邀請，我見到此地許多宗教的領袖與政府的官員。我
接觸到的無論是宗教領袖，或者是政府領袖，幾乎都非常關心如何
化解衝突，促進安定和平，能夠給印尼帶來幸福，帶來繁榮。
　　現代國際的形勢，與中國兩千五百年前的戰國時代非常的類似
，只不過是過去在中國這一個地區，範圍比較小，現在擴展到整個
世界，範圍比較大。我們從歷史經驗上能夠觀察到，解決這個重大
的衝突、紛爭，實在是要靠教育。所以，中國從漢朝統一之後，有
兩千多年的歷史，這些帝王他們所提倡的是「建國君民，教學為先
」，這個理念在中國至少有四千五百年的教導。中國人繼承古聖先
賢的教誨，一直到滿清的末年都遵守這個原則，那就是重視教育，
教育第一。古聖先賢教育的內容，包括整個的宇宙，讓我們了解宇
宙之間萬事萬物的真相。明白之後，我們才知道怎樣做人、怎樣生
活、怎樣工作、怎樣與一切大眾相處。
　　非常令人惋惜的是在最近這一個世紀，尤其是最近半個世紀以
來，我們疏忽了聖賢的教育，疏忽了神聖的教育。聖賢的教育、神
聖的教育，我們今天可以用一句話來說，那就是倫理道德的教育。
這一個世紀以來，諸位都曉得，科學技術突飛猛進，我們被這些東
西迷惑了，把神聖的教誨、經典的教誨疏忽了，所以才有今天社會
動亂這些災難。
　　在當前，家庭，父母不能夠給子女做榜樣，甚至於演變到兒女



不聽父母的教誨；在學校裡面，學生不聽老師的教誨，老師也不能
夠做學生的好樣子。那社會教育，諸位都很明顯的能夠看到，你看
看現在社會，電影、戲劇、網路跟電視、報章雜誌，這些都是社會
的教育。他們所教的內容，多半都是殺盜淫妄，倫理道德幾乎完全
看不到了，所以最後我們只能夠想到宗教教育。希望宗教教育能夠
恢復，能夠帶動家庭、學校跟社會教育，給世界、給社會帶來安定
和平。
　　我到印度尼西亞來，宗教部長在幾年前我們就認識了。我跟副
總統談到的時候，告訴我印尼穆斯林的數目字佔全國人口百分之八
十五，包括其他信仰宗教的人，幾乎佔全國人口百分之九十五以上
。我聽了非常歡喜。為什麼？我們只要有信仰，只要能夠信神，那
真的像經典上講的，都能夠得救。所以，印尼是一個天府之國。這
個國家資源豐富，物產豐富，只要我們真正能夠在神聖教育上下功
夫，這個國家我相信很快就會富強起來，就會做全世界安定社會、
促進和平最好的榜樣。
　　我接受宗教的教育是有很長的時間，我在十幾歲還不到二十歲
的時候，在中學念書，我的同學有幾位是伊斯蘭教的信徒，所以我
很小就接觸到真主的教誨。我也接觸到天主教跟基督教，佛教是很
晚很晚我才發現佛教經典裡面有很多寶貴的東西。在以前我心目當
中，只有《古蘭》跟《新舊約》，這是最早我接受這些教育，我非
常歡喜，我非常尊敬。所以，雖學佛之後我讀經，《古蘭經》跟《
新舊約》，我還是常常在讀誦。我的書架上，無論在哪個地方，決
定有這些經典，我常常翻閱。我覺得所有宗教都是真主的化身，所
有宗教的創始人都是真主的使者，教學的方法不一樣，儀式不一樣
，它真正的目標、真正的目的完全是相同的；它的宗旨確實都是仁
慈博愛，它的目標都是令一切眾生離苦得樂。所以，這是我們應當



要記住，應當要認真學習的，才能夠成就圓滿的智慧，圓滿的德行
，為一切苦難眾生服務。
　　在今天這個時代，我們總結起來，除了要依靠神，除了依靠真
主，這個世界沒有人能夠挽救。所以，宗教教育在印度尼西亞來推
動，確實是最理想的一個環境。我在澳洲格里菲斯大學，杜教授告
訴我這所學校，為我介紹的時候，我就非常嚮往，我就很想來訪問
。我們應當全心全力的來合作，全心全力的來支持、推動宗教教育
，來化解世間的衝突，促進安定和平。
　　因為時間的關係，我不能夠講得很長，可是我對於這個學校非
常的仰慕，非常的愛護，我會全心全力的來幫助印尼這個國家，幫
助穆斯林。我們希望從這個地方，把我們的神聖的教誨，用現在高
科技衛星電視、用網際網路，能夠將我們教學的效果擴展到整個世
界。讓世界上善心的人士，信神的人士，都能夠接收到這樣的教學
效果，我們這個教學就擴大了，真正能夠收到非常殊勝的效果。尤
其剛才我聽到校長的講話，他講話的內容，與我們這些年來所想的
、所做的完全相同。所以，我們深深希望，這個學校能夠起帶頭的
作用，在校長領導之下，我們同學們同心同力，我們來推動神聖的
教誨、神聖的教育，能夠幫助這個世界落實化解衝突，促進和平。
我今天跟大家講的話就講到此地。謝謝諸位！
　　問：他提出兩個問題，第一個是表示感謝您能夠以這麼大的關
懷心來幫助他們，給這麼大的資金，給他們的獎學金。
　　第二個問題就是宗教教育在印尼已經發展那麼久，可是為什麼
在一些地方仍然發生衝突？有很多人批評，說這些宗教教育有必要
去改良它的方針，如何把宗教教育能夠落實在社會，好讓這個衝突
能夠化解，能夠減少不必要的矛盾，您的看法如何？
　　淨空法師：第一個問題，這是我們凡是關心這個世間苦難的眾



生，關心化解社會的衝突，我們應當盡心盡力的來幫助學校，尤其
是學生。我自己做過學生，因為家境貧困而失學，我有失學痛苦的
經驗。所以，今天我有一點能力，我一定會幫助貧窮的學生，能夠
完成他的學業，讓他有智慧、有能力為社會做出貢獻。
　　至於第二個問題，這是非常嚴肅的問題。神聖的教誨，我們是
凡人，不能去更改它，不能去懷疑它，只有認真去學習，這才是對
的。問題出在哪裡？出在我們讀經讀得不夠，也就是我們雖然天天
在讀，我們了解不夠，深入不夠，所以我們自己的煩惱習氣，貪瞋
痴慢，沒有辦法改過來。我自己的經驗，我從事於佛教的學習五十
三年，我自己在教學，講經教學今年也是四十六年了。在這麼長這
個時間、經驗當中，我自己有很深的體會，我知道這個原因在哪裡
。《古蘭》裡面講，信真主、信末日、信後世、信經典裡面的教誨
，這是學習的核心，這是我們修學能不能有成就的關鍵，我們要非
常重視它。
　　神聖的教誨，總而言之，它真正的目的是提升我們的靈性，而
以其餘來幫助這個世間，佛家講的是救苦救難；幫助這個世間化解
一切衝突，解決一切紛爭，使人民能夠過到幸福美滿的生活，這是
我們接受神聖的教育多餘的那一部分，最重要的是提升自己的靈性
。我們信宗教的人知道，人不是一生就完了，人有前生，人有後世
，這一生的時間非常短暫，我們要為永恆來著想，不要為短暫。所
以，短暫我們能夠遵守神聖的教誨，離開貪瞋痴，離開五欲六塵的
這種享受，我們要積功、要修德，提升自己的靈性，使我們真正得
到永恆，這是神聖教育中心的課題。
　　所以，學習經教最重要的，是要長時期的薰習，把經典裡面所
講的道理、方法、境界，要深入正確的理解，變成自己的思想，變
成自己的生活行為，落實在自己的工作跟處事待人接物，這個受用



無窮，快樂無比。真正契入之後，這個問題都沒有了，我們才會真
正產生了信心。這樁事情，總而言之，一切從自己本身做起。
　　問：今天演講的主題，是以宗教教育來維持世界和平。我有個
問題，每個宗教都有它的教條，比方說回教跟基督教，在基督教裡
面有講一句話，除了信主以外，你不能進天國。回教也是，信了回
教的人不能離開他們的宗教。這些教條產生衝突，如何解決這個複
雜的問題？
　　淨空法師：如果我們乍看是有問題，就好像我們看這棵樹一樣
，每一片葉不相同，每一個枝不相同。可是你要是深入，一直往下
深入，深入到根本之後，你才曉得完全是相同的。所以，這個問題
出生在哪裡？出生在我們的深入不夠，我們只到枝，只到幹，沒有
到根。任何一個宗教，任何一個經典，任何一個法門都是平等的，
都能夠通達到根源。到根源之後，你才曉得宇宙是一體。《古蘭經
》上也說，整個人類是一個族群，一個族群那真正看到根了，不同
的族群那就是枝條、樹葉。所以，還是我們入得不夠深，真正深入
才曉得整個宇宙是一體。所有一切不同的族群、不同的宗教，都是
一個真神為了教化眾生變現出來的，這是我們常講的天使。像穆罕
默德、耶穌、摩西、釋迦牟尼、中國孔子，我們都可以說，他們是
真神的天使，分布在一個地方，以不同的身分、不同的方式，教化
這一方的眾生；方式雖然不一樣，我剛才說過，它的宗旨、它的目
標完全相同。
　　我自己讀經的經驗，這麼多年來，我會把《古蘭》解釋佛經，
把佛經去解釋《新舊約》。我記得我前幾年在新加坡，在天主教裡
面講過一次《玫瑰經》，現在這個光碟在天主教裡面流通。但是，
受時間的限制沒有詳細講，我說既然大家很歡喜，我一定會找出一
個時間詳詳細細的把這個《玫瑰經》講一遍，來供養天主教徒。所



以，經典都是通的，問題是我們要深，愈深愈好。經典的意思深廣
都是無有止境的，不是我們一生能力能做得到的，但是我們要盡力
去深入，深入之後，它就能貫通。我們對於所有經典，都要用真誠
心、清淨心去接受，不能夠批評，不能夠輕視，那你什麼都得不到
。
　　所以，一切神是一個神，一切經典是一部經，一切宗教是一個
教。我們以這種心態來接受，你才真正得到智慧，才真正把世間所
有一切法都能夠圓融，圓融就自在，自在裡面才有真正的幸福。多
元，像我們看這個樹，你從整棵樹來看，這枝枝葉葉是多元，你從
根去看是一元。所以，一元跟多元是一不是二，這是佛法裡面講，
「一即是多，多即是一」，你懂得這個，它就能貫通了，所有一切
障礙自然就沒有了。


